

# GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 22 DE NOVIEMBRE DE 1799.

\*\*\*\*\*

*Stockolmo 5 de Octubre.*

Antes de ayer salió para su destino el Conde de la Gardie, nuevo Ministro de nuestra corte en la de Viena.

Dentro de pocos días volverán de su viage de Alemania el Duque y Duquesa de Sudermania.

Las calamidades de la guerra, que impiden la prosperidad, así de nuestro comercio, como el de otras naciones, causan gran pérdida en nuestros cambios, segun lo acredita el corto número de letras de este Reyno para los extrangeros, y así no podemos concebir con que fundamento se ha dicho que en Hamburgo se ha recibido mucho dinero de Inglaterra por cuenta de los suecos.

*Copenhague 12 de Octubre.*

Un navío de guerra ingles que hace poco salió de nuestro puerto, ha encallado cerca de la isla de Anholt en el mar del Norte, y para salvarle fué preciso arrojar al mar todas las pipas de agua de provision y todos los cañones que llevaba á bordo. Otro navío ha perecido con toda su tripulacion y cargamento junto á Hiddengen.

A todos los oficiales de nuestra marina que van á hacerse á la vela en el presente año les ha dado el gobierno un exemplar de una disertacion escrita por un frances, llamado Lacoudraye sobre los vientos de mar y las olas. Se les ha suministrado este nuevo medio de que puedan y sepan dirigirse con mas seguridad en sus navegaciones. Los particulares concurren con el gobierno á perfeccionar una ciencia, que es la fuente de nuestra prosperidad. El Consejero de Estado Conink, que ha vivido mucho tiempo en Lóndres, ha traído un círculo matemático de nueva invencion, que ha regalado á la academia de Guardias marinas.

Se ha formado en la isla de Boruholm un establecimiento para socorrer á los enfermos que los navíos de guerra así ingleses, como rusos tengan á bordo durante su crucero en el Báltico. En esta providencia no se verá ciertamente otra cosa que un acto de humanidad, y no de parcialidad, porque á pesar de quantas tentativas se han hecho de mucho tiempo á esta parte, y que recientemente se han renovado para apartar á nuestro gobierno de su prudente neutralidad, se halla firmemente resuelto á no faltar nunca á ella.

*Berlin 12 de Octubre.*

Aunque los precios del azúcar han baxado mucho en los países extranjeros, en el nuestro no se ha hecho novedad en ellos. Por esto ha dado el Rey una orden á la direccion general en que dice, „no puede permitir se aprovechen exclusivamente algunos capitalistas de las ventajas que proporciona esta baxa, pues luego que subieron los precios en el extranjero, no habian dexado los comerciantes nacionales de vender mas caros los que habian comprado con conveniencia, y que así era justo baxasen el precio á proporcion del extranjero; añadiendo que si en el espacio de 6 dias el azúcar de mejor calidad no baxaba dos gruesos por lo ménos, y á proporcion las de calidades inferiores, permitiria su entrada, sujetándola únicamente al pago de dobles derechos.” Esta orden tuvo un efecto pronto, pues la libra de azúcar baxó inmediatamente los dos gruesos, y no cuesta en el dia mas que 13 (como unos 7 reales).

*Wesel 8 de Octubre.*

Acaba de publicar aquí el Rey una orden que dice substancialmente lo siguiente: „Despues de ver repetidas veces que las autoridades constituidas de Francia hacen crecidas ventas de maderas y leñas en nuestras provincias de Clèves, de Meurs y de Güeldres, situadas en la orilla izquierda del Rhin, aunque enteramente contrarias á los tratados concluidos entre nos y la Republica francesa, creemos necesario, para libertar á nuestros fieles vasallos de semejantes perjuicios, declarar que no reconoceremos nunca válidas y legítimas estas ventas, y que nos hallamos en la firme resolución de exigir de los compradores la restitution de dichas maderas, ó los valores que tasan nuestros empleados, ó bien la reparacion de los daños que trae consigo la devastacion de los bosques; y que si los compradores son insolventes, ó no se pudiesen hallar, lo exigiremos de quantos les hubiesen ayudado á cortar ó á transportar las maderas y leñas que se hubiesen abrogado. A todos nuestros fieles vasallos servirá esto de gobierno, y esperarán tranquilamente vuelva el deseado antiguo orden de las cosas.”

*Stutgard 23 de Octubre.*

El 8 de este mes fué quando llegó Suwarow á Coira, en donde estaba ya su estado mayor y 17 Generales. Solo tenia entónces en el país de los Grisonés 100 austriacos, y casi otros tantos rusos, que habian podido salir de la Helvecia.

El dia 10 el Gran Duque Constantino se habia retirado hasta Lindau mas abaxo de Bregentz; pero despues ha vuelto hasta Hohenms, en donde se detuvo aguardando nuevas operaciones militares. El 13 debia llegar al cuartel general del Archiduque Carlos, adonde se esperaba á Suwarow el dia 16, que era el que se habia señalado para una conferencia con aquel Príncipe. Una carta de Schaffusa con fecha del 16 decia que en quella época tenia el General ruso su cuartel general en Fédkirch en el Vorarlberg.

Escriben de las fronteras de Italia que habia llegado á Roma el dia 1º de este mes el General austriaco Frelich, y que habia manifestado algun descontento por la capitulacion con que se habia rendido, aunque segun la proclamacion, que se atribuye al General siciliano Burkhar, se hubie-

se formado por los Generales de las potencias coligadas.

*Londres 25 de Octubre.*

El 3 por 100 consolidado estaba ayer á 58 y tres cuartos y á 58 y siete octavos.

Antes de ayer llegó del Texel el correo de gabinete Dickens, y ya se sabe por último la resulta de nuestra expedición de Holanda, que acaba de terminarse con una capitulación poco decorosa. (Se refieren los principales artículos de ella conforme los hemos publicado.)

No puede disimularse que nos resulta de esta empresa tan ponderada un deshonor que no puede paliarse con ningún pretexto. No solo hemos gastado prodigamente en esta expedición los tesoros inmensos que había producido el impuesto sobre las rentas, sino que también hemos perdido algo más, que es el honor de nuestras armas. Se dice también que hay artículos secretos.

Estos reveses no han sido por culpa de nuestras tropas, pues ántes han luchado con valor contra todo género de dificultades, según lo prueba el mismo Capitan General Duque de York ántes de firmar la capitulación en la siguiente: *Orden del día.* „Schagen-Brug 8 de Octubre: el santo S. Pedro: contraseña Portsmouth. S. A. R. cree que debe manifestar á las tropas su más sincero agradecimiento por el valor, firmeza y disciplina que han conservado en tanto grado hasta este día en una estación tan poco favorable, y con una escasez de víveres nacida precisamente de la situación del ejército. La primera de estas causas es la que ha obligado á S. A. R. á retirar su campo de los puestos en que tendría que sufrir los mayores inconvenientes: cosa que ningún esfuerzo de los enemigos dos veces derrotados hubiera podido hacerle executar. *Firmado: Federico.*”

Parece que nuestros Ministros no tienen nada que temer de parte de Portugal, porque el General en jefe de las fuerzas inglesas en Lisboa se halla de vuelta aquí con su esposa.

Los navíos de guerra de S. M. el *Ayax* y la *Megera* se han reunido á la gran escuadra de la Mancha, que se mantiene anclada en la bahía de Torbay.

*Maastricht 25 de Octubre.*

El General Brune ha escrito al Directorio bávaro la carta siguiente: „El oficial que he nombrado para exáminar el estado de las baterías y obras del Helder y del Texel, y para que no se cometa ningún daño, ni se pierda nada, es el Director de Ingenieros Brayenhoff. El ejército anglo-ruso continúa embarcándose, y solo se compone, á causa de las pérdidas que ha tenido, de unos 3000 hombres. Antes de empezar á embarcarse ya se habían hecho á la vela algunas embarcaciones con bagages, enfermos y heridos: 3 batallones compuestos de bávaros desertores ó prisioneros, que habían tomado partido por el Príncipe de Orange, se habían embarcado con más anticipación para Inglaterra.”

En otra carta al Ministro de la Guerra de Francia dice Brune: „El General Boudet da el más honroso testimonio al ejército bávaro, declarando que su artillería se ha distinguido particularmente, y ha igualado á la artillería francesa. Que en general solo se ha advertido en los dos ejércitos la

diferencia característica del genio de ambas naciones: el valor tranquilo y metódico de los bátavos, y la brillante intrepidez de los franceses. Esta primera prueba de las tropas holandesas nos asegura en caso de necesidad útiles auxiliares para la causa común, si las vicisitudes de la guerra hacen necesaria su asistencia.

En una carta al Ministro de Guerra bátavo del General Daendels se da una idea del peligro en que se ha hallado la Holanda en el mismo instante en que se retiraban los enemigos. Quando el General Daendels entró el día 10 en Winkel los anglo-rusos habian ya hecho muchos cortes al dique de Zuyderzee; uno de estos cortes tenia ya 29 pies de profundidad, y á poco mas que hubiesen continuado destruyendo el dique los enemigos podian haber sumergido toda la Holanda en 24 horas.

*Berna 23 de Octubre.*

Las cartas de Sieres en el Valais refieren que es allí muy apreciable la conducta de los franceses, y la disciplina que mantiene el General Thureau. Este General guarda la mejor inteligencia con las autoridades constituidas de la Helvecia, y toma de concierto con ellas las medidas mas acertadas para conservar la seguridad y tranquilidad pública.

Se siente mucho aquí que el empréstito forzado turbe la armonía que reynaba entre los ciudadanos de ambas Repúblicas, principalmente despues de la conducta revolucionaria de los coligados. Los hombres de razon convienen en que Massena se ha visto obligado por la necesidad á recurrir á semejante expediente para conservar un ejército, al qual debe tantas obligaciones toda la Suiza. Solo desearian que hubieran presentado su peticion por medio del gobierno. Esta omisión de las formas constitucionales parece ha indispuerto mas á los Suizos, que la contribucion en sí misma.

*Estrasburgo 26 de Octubre.*

El Archiduque Carlos ha hecho por fin la confesion de las derrotas que han padecido los ejércitos de la coalicion en Suiza: ha dirigido al Ministro imperial la carta siguiente: „*Quartel general de Donaneschingen 8 de Octubre.* Ya sabreis los desgraciados sucesos que han acaecido en la Suiza, por lo que solo referiré lo esencial y lo que ha pasado últimamente. El 25 de Setiembre el cuerpo de tropas imperiales rusas, á las órdenes del Teniente general Korsakow, fué derrotado por los franceses en el Limmath, y la coluna del Teniente Feld-Mariscal Hotze en el Linth, junto á Uznach. El primero de estos cuerpos se retiró á la orilla derecha del Rhin frente de Eclisau, y la coluna de Hotze se replegó el 26 por Saint-Gall al Vorarlberg. En contraposicion el Feld-Mariscal Príncipe de Suwarow se hallaba en Urseren desde el 25, y el General Auffemberg en Steig. Suwarow y la brigada de Auffemberg, que se habian adelantado el 28 hasta Schwitz, se dirigieron el 30 á Glaris; pero como viéron era imposible reunirse con alguno de los otros cuerpos de tropas, tuvo Suwarow que dirigir su marcha al pais de los Grisones. El 26 el Teniente Feld-Mariscal de Lincken habia derrotado á los enemigos, hecho prisioneros dos batallones que componian 1300 hombres con todos los oficiales del estado mayor y superiores, y habia cogido dos banderas. Lincken habia entrado desde el 28 en Glaris; pero como no pudo conseguir abrírse comunicacion alguna ni por

el lado derecho ni por el izquierdo, se vió precisado á replegarse el 29 hácia el pais de los Grisones. *Firmado*: el Archiduque Carlos, Feld-Mariscal."

Déspues de observarse por mucho tiempo las dos cortes de Petersburgo y de Berlin, parece que estan ménos distantes que nunca de un rompimiento. La Rusia hace nuevos preparativos de guerra, que se cree estan destinados contra la Prusia.

Nuestras tropas apostadas en Kell pelean freqüentemente con las austriacas, á las que han arrojado ya de varios puntos. La guarnicion del Viejo-Brisack recorre tambien freqüentemente el Brigaw para procurarse víveres.

El General Ney ha reducido á 3400 francos la contribucion de 5000 que habia impuesto á Manheim: 1200 se han pagado ya á cuenta; y se han conducido á Luxemburgo los miembros de la Junta bátavo-palatina por rehenes del pago de lo restante.

Los suizos, que habian huido al acercarse las tropas francesas, van volviendo llenos de miseria y sentimiento; no les queda nada, pues los rusos, que se habian vendido por sus amigos, les han quemado sus pobres cabañas.

*Paris 28 de Octubre.*

**E**n la sesion del Consejo de los Quientos del dia 17 se leyó este mensaje del Directorio ejecutivo. „El General Championnet anuncia al Directorio el efecto que han tenido las disposiciones que habia tomado para arrojar el cuerpo del General Klenau de la ribera de levante. El dia 10 de Octubre habian llegado ya todas las tropas á su destino; pero no pudieron alcanzar sino la retaguardia enemiga, pues lo restante de aquel cuerpo se habia retirado apresuradamente. Fué atacada con vigor la retaguardia, y se la obligó á rendir las armas. De resultas de esta operacion, que solo nos cuesta 5 heridos, hemos hecho 1200 prisioneros austriacos, entre ellos el Coronel Gazackwitz y 24 oficiales: cogimos 1200 fusiles nuevos, 400 carabinas, y 100 caballos ó mulos cargados de equipages. Una flotilla, que el General Championnet habia destacado para efectuar un desembarco á la altura de Braco, se ha apoderado en su travesía de 5 pequeños corsarios. El 15 las divisiones Victor y Muller rechazaron á los enemigos en los caminos de Fossano y Savigliano, cogiendo algunos prisioneros y desertores. El General Victor fué el que encontró mas obstáculos por su parte, pues los enemigos ocupaban la aldea de Beniette, y se hicieron fuertes en el castillo, que hizo lo atacase por la noche el Ayudante general Deverine. El Comandante se rindió á discrecion el 16 por la mañana con 300 hombres, 2 cañones, y 3 cañones de municiones. El 17 acometió el General Lemoyne á los enemigos en Villanova, y les hizo 60 prisioneros. En todos estos diferentes ataques manifestaron las tropas y oficiales su acostumbrado valor.”

El Vice-Almirante Bruix tiene muchas conferencias con Buonaparte. Este último General ha recibido muy bien al Director cisalpino Soprani. A la ciudadana Lafayette le preguntó como le iba á su marido desde que estaba libre; y ella le respondió: *Separado de su patria, todo el resto de la Europa es para él una prision.*

El General Grouchi ha muerto de resultas de las heridas que recibió en la batalla de Novi.

La esquadra inglesa se ha vuelto á presentar delante de Brest.

Parece seguro que la colonia de Surinam se ha rendido sin hacer resistencia á los ingleses el dia 19 de Agosto último.

Se dice que la Sociedad Real de Lóndres ha recibido ya el despacho del instituto nacional de Francia relativo al desgraciado Dolomieu; pero no se sabe aun que partido tomará.

*Génova 21 de Octubre.*

**L**as guarniciones francesas que habia en el Estado romano se han embarcado en Civitavecchia con el Embaxador frances Bertolio y gran número de miembros del gobierno romano.

Así que los napolitanos entraron en Roma cercaron el barrio de los judíos, cuyo espíritu independiente temian; cerraron los cuarteles de la guardia nacional, que quedó disuelta, y mandaron que entregasen las armas todos los habitantes. Recibieron parabienes de la multitud, que los ayudó á destruir los escudos de armas de la República, y á quemar todos los árboles de la libertad.

Bourkhard se apoderó de los palacios Quirinal y Vaticano, y de los archivos de la República. Envió un destacamento de tropas napolitanas á ocupar el fuerte de Ponte-Milvio. En el castillo de Sant-Angelo se ha encontrado gran cantidad de municiones de guerra y de boca, de objetos preciosos y de monumentos de las artes, que los franceses habian recogido en el Estado de Roma, en el de Nápoles y en la Toscana. Se encargó interinamente del gobierno una junta de 5 miembros, y el Príncipe de Ardore fué nombrado para el mando de Civitavecchia. Los franceses que se embarcaron en este puerto solo eran 1600; y con este corto número de hombres, ayudado por la legion romana que se embarcó tambien con ellos, se ha resistido tanto tiempo á las fuerzas de los napolitanos, de los ingleses y de los paisanos revelados, y se les ha hecho sufrir pérdidas muy considerables.

El Emperador de Alemania ha publicado un edicto por el qual concede á sus vasallos lombardos 15 dias de término para volverse á su patria y constituirse presos; y si pasado este tiempo no acudiesen, se confiscaran sus bienes.

*Parroquia de Sta. María de los Dolores, en el Concejo de Llanes,*

*14 de Setiembre.*

**E**n 8 de Agosto último Columba Carrera, muger de Antolin de Cué, labradores, vecinos del lugar de Barro, de esta nueva Parroquia, dió á luz con toda felicidad dos niñas y un niño del tamaño regular, que fueron bautizados; y aunque las hembras no sobrevivieron mucho tiempo, el varon se cria robusto, y su madre á los 8 dias trabajaba ya en sus labores del campo.

*Algeciras 31 de Octubre.*

**A**ntes de ayer á las 3 de la tarde entraron aquí los corsarios españoles San Francisco Xavier, alias el Poderoso, y la barca cañonera la Conquistada\*, de esta bahía, armados por D. Juan Barhen, vecino y del comercio de Ci-

---

\* La Conquistada es el corsario ingles el Delfin, que fué apresado el 28 de Setiembre, como se anunció.

diz, mandados por Miguel Valongo y Manuel Morera, de esta matrícula, conduciendo apresada la fragata inglesa forrada en cobre, armada en corso y mercancía, nombrada el Vivo, que monta 10 cañones del calibre de á 6, y el número de armas menores de fuego y blancas correspondientes á 23 hombres de que se componia su tripulacion. Por las exposiciones de los apresadores y apresados se sabe que los citados corsarios españoles rindiéron al enemigo despues de una hora de caza y combate; de cuya accion no resultó desgracia alguna. Este combate fué frente la isla de Tarifa en el estrecho de Gibraltar, á 2 leguas de nuestra costa. Dicha fragata trae carga de pimienta, hoja de lata, plomo, rom, azúcar, aceyte de ballena, ioza de pedernal, litargirio y agengibre, procedente del puerto de Falmouth en 12 dias de navegacion con destino á Venecia.

*Granada 6 de Noviembre.*

En obsequio de los augustos nombres de S. M. y del Sr. Infante D. Carlos, hermano mayor de esta Real Maestranza, executó este cuerpo el 4 del corriente un lucido manejo de caballos, siguiéndose lances de cintas y cabezas, concluyendo con parejas á los Reales retratos, que á la frente del circo construido con este objeto estaban colocados baxo magnífico dosel, custodiados por una compañía de este regimiento Provincial con las músicas de ámbos cuerpos. Retirada la Real Maestranza concurrió por la noche á casa del Teniente de S. A. D. Trinidad Porcel y Aguirre, donde estaba convidada la nobleza de ámbos sexós, á quienes se sirvió un abundante refresco, á que se siguió bayle hasta el amanecer.

*Madrid 22 de Noviembre.*

El martes de esta semana se vistió la corte de gala con motivo de los dias de la Sra. Infanta Doña María Isabel.

S. M. ha nombrado Teniente de infantería é Ingeniero extraordinario de sus exércitos, plazas y fronteras al Ayudante de Ingeniero D. Matéo Hurtado; y ha conferido la segunda Tenencia de la segunda compañía de Milicias de artilleros provinciales de la plaza de la Coruña al Subteniente D. Joseph Ramon Varela.

En la extraccion de la Real lotería, executada el lunes 18 del corriente, salieron los números 51, 1, 87, 9 y 62; y con ellos han ganado los jugadores 532,820 rs.

En la gazeta n.º 91, pág. 978, lín. 40, se dice que fué promovido á primer Subteniente del regimiento de infantería de Sevilla D. Francisco Vallu-  
*gueras: y debe decir Vallu-  
guera y Nuñez.*

Real cédula de S. M. y Señores del Consejo, en que se manda guardar y cumplir el decreto inserto, por el qual con el fin de ocurrir á los gastos extraordinarios que ocasiona la guerra, y á que no alcanzan las rentas ordinarias de la Corona, se manda exigir por repartimiento entre los pueblos del Reyno, con proporcion á sus riquezas, y por via de subsidio, 300 millones de rs., dexando á los pueblos la facultad de buscar arbitrios, que sin ser gravosos á los pobres produzcan dicha suma: su precio un real. Véndese en el despacho de la imprenta Real.

Desde el 28 al 30 del próximo mes pasado de Setiembre se extraviaron 8 vales Reales de á 600 pesos, creacion de 10 de Abril, núm. 386,681, 386,682, 386,684, 386,694, 390,181, 3,0,647, 3,2,218 y 392,221, con su ultimo endoso á favor de D. Joseph de Sobreviñas. La persona que los haya encontrado los

entregará en la tienda de D. Joseph Palacios, calle Mayor, frente á S. Felipe el Real.

Se desea saber el paradero de un mozo llamado Bartolome Perez, de edad de 18 años, natural de Segovia, de pequeña estatura, algo grueso, pelo castaño, ojos pardos, y pecoso de viruelas, que se ausentó estando aprendiendo el oficio de platero y diamantista en Madrid el año de 1797: el que supiese su paradero se servirá dar aviso á sus padres que viven en la calle de la Gorguera, núm. 23, quarto principal interior.

Los herederos de D. Raymundo Mendieta, que falleció en el Real de los Cañorces en Guadalaxara de América, de estado soltero, y sin disposicion testamentaria, acudirán á legitimar sus derechos por la Secretaría de Nueva España para el cobro de 174 pesos y 2 rs. que les pertenecen y existen depositados en Cádiz dentro de 3 meses; y si pasados no compareciesen, se les dará la aplicacion que previenen las leyes de Indias.

Singulares y experimentadas pastillas finas aromáticas llamadas de la Reyna, aprobadas por el Real tribunal del Proto-Medicato: la fragancia de ellas no hace mal á las señoras como el uso de los espíritus, y masticadas quitan el fetor de la boca, limpian y fortalecen la dentadura, impiden que se dañe, y benefician las fluxiones y escorbutos: el sahumero conforta la cabeza y corrige sus dolores procedidos estos de ayre frio ó humedad: es contra polilla, pestes, contagios, malos vapores y destemplanzas de las habitaciones, disipa el tufo del carbon, vela y aceyte, es muy salutífero en las ropas, especialmente las interiores, por la virtud de los aromas, y para que los niños tiernos se crien robustos. Véndense en la puerta del Sol, tienda de D. Vicente Gutierrez Solana, frente á la fuente, y en la calle de los Angeles, esquina á la de la Sarten, lonja de D. Mauricio, en la qual se hallarán tambien de noche y en dias de fiesta. La libra vale 136 rs., y á este respecto la media y el quarteron; y á 8 rs. y 3 quartillos por onzas sueltas: se da de balde á los compradores el impreso de las virtudes.

Elogio de D. Joseph Almarza, Tesorero de la Sociedad patriótica de Madrid, y uno de sus fundadores, leído en la junta del 28 de Setiembre de 1799, é impreso por acuerdo de la misma Real Sociedad: su autor el Sócio de mérito Don Nicasio Alvarez de Cienfuegos. Se hallará en la librería de Castillo, frente á las gradas de S. Felipe.

Quaderno 2.º de varios asuntos de la Historia de España, en estampas, dibujadas por el profesor de pintura D. Antonio Rodriguez, académico de mérito de la Real de S. Fernando, y grabadas por Vazquez, igualmente académico de mérito de la misma Real academia; las épocas y asuntos son tomados del Compendio traducido por el P. Isla. Se hallará con el 1.º en las librerías de Ramos, carrera de S. Gerónimo; en la de Castillo, frente á las gradas de S. Felipe; y en la de Escribano, calle de las Carretas.

Coleccion de las mejores comedias nuevas que se han representado en los teatros de esta corte: once tomos en 4.º, que comprehenden desde el año 89 inclusive hasta el presente. Se hallarán en la librería de Castillo, frente á S. Felipe el Real; en la de Cerro, Red de S. Luis, frente á la fuente, y en su puesto, calle de Alcalá, y se dan tambien tomos sueltos.

Letras nuevas para seguidillas, y dos colecciones de las mas discretas hasta el número de 423. Se hallará en la librería de Barco, y en las capitales de las provincias.

Retrato de Pablo I, Czar de Moscovia, y Emperador de las Rusias, grabado por Brunetti, del tamaño de la coleccion; y se vende en la librería de Escribano, calle de las Carretas.